



El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes.	1.100 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre.	5 ▶
Ultramar y Extranjero, id.	15 ▶

PAGO ADELANTADO

AÑO VI

Redacción y Administración

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA, CORREO GERONA

GERONA - VIERNES 8 DE JULIO DE 1898

NUM 149

CAMISERÍA

EUSEBIO MURTRA É HIJO

1. Calle de la Cort-Real, número 1

GERONA

Casa especial en el corte de camisas y calzoncillos para caballero.
Gran surtido en blusas y camisones para señora, colores sólidos y garantidos.
Camisas para caballero Vichy francés.
Alta novedad, camisas Nansuk, género finísimo y calado, única en GERONA.
Cuellos y puños color para señora y caballero.

MODAS

ESTRELLA AUGET

Gran surtido en puntillas, plisés, gasas, cintas y demás adornos para vestidos

Especialidad en guantes y atanicos

27. Calle de la Platería. — 27

GERONA

Sección religiosa

Santo de mañana.

Stos. Cirilo y Ananio.

Cuarenta Horas

Iglesia del Seminario.

Hay remedio

Hemos caído bajo, muy bajo y todavía parece que no es la caída lo más triste. No importa caer en la laguna más infecta cuando se tiene la blancura y las alas del cisne. Aristides puede ser desterrado, más no infamado. El canto de los dioses y de los hombres se alza lo mismo del tonel de Diógenes que del estercolero de Job.

En cambio lo que afrenta, lo que denigra, lo que agota la virilidad y entusiasmo, es la sola sospecha de haber dado motivo con nuestra incuria o concupiscencia á las espontáneas catástrofes que hoy nos hieren, á las grandes desdichas que hoy nos postran. Lo verdaderamente vergonzoso sería no perder las colonias, sino perderlas por no haber acertado á implantar en ellas un régimen de justicia y de legalidad; no halarnos sin armada, sino no haber sabido combatir el fraude en la construcción de los barcos; no mirar las aldeas arruinadas y los campos eriales, sino haberlos deshecho con la injusticia y esterilizado con la exacción. Poco importa que se pierdan las cosas cuando perduran las ideas, Allí donde se pierde la noción del deber es donde nublan los horizontes su luz, el presente sus energías y el porvenir sus hermosas promesas.

Digámoslo de manera franca y leal.

Ese pueblo español, tan calumniado á veces, tan ensalzado cuando son necesarios sus esfuerzos, no tiembla por las desdichas de hoy, sino por los infortunios de mañana. Sabe que sus aliados serán quizá bastantes á dominar la guerra, á reconstruir las perdidas escuadras, árehacer los derrochados tesoros y á fertilizar nuevamente los yermos campos; pero conoce al par que no podrá jamás exterminar de una vez la causa permanente de tanta decepción volviendo á las conciencias ese elevado sentimiento de la justicia, sin el cual no hay nación, por fuerte, por poderosa que sea, que no se convierta en miserable y vergonzoso rebaño.

Y en esto seguramente, se engaña. Per hondas, por profundas que sean las raíces de la inmoralidad que nos corre y que nos envenena el aire que nos vemos obligados á respirar, no hay raíz corruptora que no pueda arrancar la virtud de los pueblos; no hay germen que no se purifique con el fuego de su indignación; no hay envilecimiento ni culpa que no se redima con su sangre.

Páginas de la Historia
Vuelven á entrar en Zaragoza las tropas Españolas.

8 DE JULIO DE 1813

Bendita España que solo héroes ha producido siempre, demostrando con su valor que jamás le intimida lo que á otros acarropa.

El coloso del siglo; el siempre vencedor nunca vencido, como orgullosamente llamaban los franceses á su Napoleón, encontró en España su primera derrota, seguida de

otras muchas que pudieron demostrarle plenamente no haber sido casualidad la de Victoria, sino hijas del valor, siempre creciente, de los esforzados españoles.

Como consecuencia de la batalla de Victoria, en la que tan mal parados quedaron los franceses, tuvieron que retirarse á la línea del Ebro, recibiendo al mismo tiempo órdenes el general París de evacuar á Zaragoza, dejando una guarnición de 500 hombres y dirigirse á Mequinenza con el grueso del ejército francés.

Cuando el general París salió de Zaragoza, se disponían los españoles á atacarla mandados por don José Durán y don Francisco Espoz y Mina, que aquella misma tarde se hicieron dueños de la capital aragonesa, donde al mes siguiente capitularon los 500 hombres que en el castillo de la Aljafería se habían hecho fuertes, haciéndoles prisioneros nuestras tropas y recogiendo un rico botín de los franceses.

El valiente Mina siguió á las fuerzas del general París tan de cerca y con tan brio, que tuvieron que abandonar el camino de Mequinenza y tomar la ruta de Francia, abandonando el convoy, la artillería y todo lo que habían sacado de Zaragoza; huyendo materialmente sin impedimento por Huesca y Jaca, hasta pasar la frontera.

Heroica defensa de Mérida

9 de Julio de 712

Puesto preferente, glorioso, ocupa en los anales de la invasión musulmana de España, la heroica conducta, rayana en lo sublime, en lo épico, de los españoles que defendieron á Mérida de las terribles y poderosas huestes del conquistador Muza.

Conquistada la Lusitania, marchó Muza con su gente sobre Mérida, y al llegar ante ella á intimar su rendición á los que la defendían, convencióse el hijo de Mahoma que no era empresa fácil y breve apoderarse de la más antigua ciudad de la invicta Extremadura, y menos por la gente que llevaba, por lo que llamó en su auxilio á su hijo Abdalazis, que se hallaba en Tanger organizando tropas para trasladarse á

Reducidos también al último extremo por el hambre y la miseria los defensores de Mérida, acordaron capitular, haciéndolo en condiciones honorables el día 9 de Julio.

Dos días después tomó Muza posesión de la plaza conquistada.

MAESTRO RODRIGO

Bautista Jovet

Gran Fábrica de muebles de todas clases

Casa fundada en 1878

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Sólida construcción y elegante en el estilo.

Especialidad en sillas y mercedores para balnearios.

Mobiliarios completos á precios baratísimos.

Ronda de Fernández Puig.—GERONA

En la administración de este periódico se admiten esquelas de defunción hasta las 6, tarde.

España, y entre tanto llegaba aquél, Muza, con los medios de que disponía, cercó la plaza.

Los sitiados hacían frecuentes salidas para caer sobre los árabes, trabándose con este motivo combates á diario, en que siempre salían derrotados los sitiadores.

Poco á poco, con sus bizarras e impenitentes salidas, los españoles iban acabando con lo más florido de las huestes del infiel, y haciendo esto comprender á Muza que los españoles iban á terminar por dar fin de sus guerreros antes de que llegara Abdalazis con los refuerzos, si las cosas continuaban tal como iban, dióse á buscar un medio que le ayudara á destruir al enemigo, ó al menos restarle las fuerzas necesarias para que sus salidas no constituyeran para los árabes tremendos descalabros.

Preparó Muza á los godos una emboscada, y atacados éstos habilmente á ella, trábole un combate que duró siete horas y que costó la vida á cuantos españoles tomaron parte en él. Este triunfo facilitó á Muza la conquista de una torre, después llamada Torre de los mártires, que en realidad sólo le sirvió para experimentar nuevas pérdidas; pues pocos días después fué conquistada con insuperable valentía, perciendo en su defensa todos los árabes que la ocupaban.

En los últimos días de Junio de 712 llegó el hijo de Muza á las cercanías de Mérida, y unidas las huestes de padre e hijo comenzaron á atacar con furia e impetu aterradora la plaza. Aun hicieron los godos algunas salidas; más como había ya enorme desproporción entre el número de combatientes de uno y otro bando, en casi todas las salidas los árabes abrumaron con la superioridad numérica á los defensores que tenían la valentía de salir al campo á pelear.

Reducidos también al último extremo por el hambre y la miseria los defensores de Mérida, acordaron capitular, haciéndolo en condiciones honorables el día 9 de Julio. Dos días después tomó Muza posesión de la plaza conquistada.

EL EJÉRCITO DE ESPAÑA

Con objeto de hacer frente a las eventualidades del porvenir ya fin de que no nos cojan desprevenidos los acontecimientos que pudieran surgir, se han tomado las siguientes disposiciones.

Se eleva a 150.000 hombres el contingente del arma de infantería, que se considera, desde luego, en pie de guerra.

A cada uno de los catorce regimientos de artillería se les aumentarán dos piezas por batería.

Los tres regimientos de montaña tendrán un total de 48 piezas.

Los regimientos de caballería constan de 500 plazas, sumando un total de 14.000.

Todas estas fuerzas quedarán, como la infantería, en pie de guerra.

Todo esto quedará organizada completamente para el día 25 del corriente mes.

La Guardia civil y los Carabineros estarán también en pie de guerra y ambos institutos se unirán al contingente, con lo cual tendremos en España un ejército de 200.000 hombres perfectamente preparados para la guerra.

Algunos políticos creen ver entre esta organización militar y las palabras dichas por el señor Gamazo a la salida del Consejo, alguna relación.

El ministro de Fomento manifestó que actualmente debe preocuparnos lo que guarda relación con el interior, y como el gobierno pone en pie de guerra en la Península nada menos que 200.000 hombres, la gente suspicaz comenta este hecho y cree que nuevos y graves acontecimientos nos esperan.

En la villa de La Escala

se arreudará un magnífico y espacioso primer piso, cómodamente amueblado para la temporada de verano.

Para informes dirigirse a don Juan Delgado, en la villa de La Escala.

Crónica

El Banco de España ha acordado elevar al 3 por 100 el cambio entre las plazas en que el citado establecimiento de crédito tiene sucursales.

Los Administradores de Correos de toda España han recibido una orden en la que se dispone que la correspondencia de las autoridades se circule siempre, aun cuando no lleva el sello de guerra.

Los vendedores de pescado de esta ciudad, elevaron al Ayuntamiento una instancia pidiendo la rebaja del pago de los derechos de consumo impuesto al mismo.

Dicha petición ha sido desestimada, fundándose en que la corporación municipal administra los consumos interinamente y en la proximidad de la segunda subasta.

Se ha dispuesto que los derechos de importación que señala la partida sexta del arancel de Aduanas a los carbones minerales y al cok y el recargo establecido por la ley de presupuestos de 1895-96, se reduzca a una peseta 50 céntimos por tonelada de 1.000 kilogramos, sea cual fuere la procedencia de aquéllos y la industria a que se destinen.

El tiempo continúa caluroso y despejado.

do y muy apropiado para las faenas de la trilla, que están en todo su apogeo.

Despachos de Roma, dicen que el Vaticano ha publicado una nota oficial en la que se desmiente que el Papa haya intervenido cerca de las potencias para la preparación de la paz.

Sin embargo, la gestión ha existido, no habiendo prosperado a consecuencia de Austria, con respecto a la gestión para conseguir la paz.

De todos modos y según dichos despachos, el Papa prestará su apoyo moral a aquella potencia que tome la iniciativa en los trabajos para obtenerla.

La nota del Vaticano a que se alude, con firma que León XIII ha recomendado a los Prelados españoles que apoyen resueltamente a la monarquía y al gobierno de la regencia.

Según se afirma, ha salido ya de Kiel, con rumbo a España, la escuadra alemana, compuesta de varios buques de pequeño porte y de 5 grandes acorazados.

Dice que en breve llegará a la bahía de Rosas una escuadra inglesa compuesta de veinte buques. A Barcelona llegarán otra formada por quince barcos de la marina alemana.

Decididamente las potencias buscan a Watson.

Con objeto de facilitar la asistencia a la gran corrida de toros organizada para el 17 de los corrientes por la Asociación de la Cruz Roja, la compañía de T. B. F. ha acordado establecer, para la indicada fecha, un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta, de 2^a y 3^a clases, para Barcelona, desde las estaciones y los precios siguientes: Port Bou, pesetas 20-90 en segunda y 13-50 en tercera; Figueras, 17-50 y 11-45; Flassà 14-40 y 9-30; Gerona, 12-35 y 8-05; Mataró, 3-60 y 2-35; Granollers, 3-75 y 2-45; Martorell, 4-45 y 2-85; Vilafranca, 7-75 y 4-60; Tarragona, 12-00 y 7-65; Sitges, 5-45 y 3-30; Villanueva, 6-55 y 4-15; Val., 42-5 y 8-45; Picamixos, 13-55 y 8-95; y Reus, 13-80 y 9-15 pesetas.

Dichos billetes se expedirán en Puerto los días 16 y 17 y en los demás puntos el día 17 tan sólo, sirviendo todos para regresar en los días 17 y 18.

Nuevamente la tramontana ha tenido a perjudicar las cosechas pendientes de uvas y aceitunas en el Ampurdán, secando los campos agrestados ya, por el sol propio de la estación.

Debiendo precederse a la rectificación bienal del escalafón para llenar las vacantes que han resultado en el de maestros, los procedentes de otras provincias que tengan derecho a ser incluidos en los de los años 1896 a 97 y 1897 a 98, según lo dispuesto en el caso primera de la real orden de 4 de abril de 1882, deberán presentar sus instancias documentadas en la secretaría de la junta de instrucción pública de la provincia, dentro del término de un mes, a fin de resolver en cada caso lo que corresponda.

Telegráficamente se nos rectifica, desde La Bisbal, la noticia que dábamos ayer relativa a la presentación de nuestro querido amigo don Tomás Vidal como candidato para la vacante que en la diputación dejó el señor Roure al ser nombrado gobernador de Ciudad-Real.

El señor Aymerich no tendrá, según nuestras noticias, oposición alguna.

Las simpatías de que goza y el prestigio de su nombre mantendrán retraidas a las oposiciones.

La empresa de la plaza de toros ha contratado para el domingo 24 de los corrientes, vigilia de San Jaime, a la cuadrilla de señoritas toreras y a la de los «Niños barceloneses», las cuales lidiarán seis reses bravas.

Así se nos comunica por la empresa.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, a consecuente regionalista y particular amigo nuestro, don Vicente Almirall, el cual ha salido para Barcelona en el expreso de esta tarde.

Ha sido ascendido a teniente coronel, el jefe de esta comandancia de la guardia civil y particular amigo nuestro, don Emilio Mola López.

El comandante del arma de infantería don José Tomasetti Beltrán, ha sido destinado al regimiento de Guipúzcoa que gurantece esta plaza.

Por haberles encontrado apacentando sin permiso, ganado lanar y vacuno en la finca denominada «Estanque de Vilamocum», han sido denunciados al juez municipal de Torroella de Fluviá, Pedro Solà Borrás, Ysidro Vila Vilardell y Juan Casas.

El lunes último desapareció de su domicilio el vecino de San Julián del Llor, José Roura Falgueras, que tiene perturbadas las facultades mentales, ignorándose su paradero.

El gobernador civil encarga la busca y detención de dicho sujeto.

Por haber infringido la ley de pesca, la benemérita de Tortellá ha detenido a los vecinos de Argelaguer, Manuel Pagés Plana, José Pujol Vidal y Pablo Burse Blanch.

Ayer noche, la compañía del señor Borrás que actúa en nuestro teatro Principal, puso en escena la obra del conocido dramaturgo catalán señor Borrás, «Políticas y Hacienda».

No estaba el teatro completamente lleno; pero la concurrencia era bastante numerosa y nuestro querido amigo y conocido, el distinguido autor, recibió los aplausos entusiastas con que al final de los actos segundo y tercero el público rindió un tributo de admiración a su talento.

La obra corresponde a la fama que han logrado para su autor las que le han colocado en lugar envidiable entre los autores regionales.

Alguno de los personajes resulta copia afortunada de la realidad, y si algunos otros no se distancian tanto, tal vez se debió a la precipitación con que se ensayan los papeles en compañías que procuran dar novedad constantemente a sus programas.

El señor Borrás (J.), es un admirable en su papel de «Llorens», valiéndole muchos aplausos la naturalidad y el talento que desplegó en su desempeño.

Ha quedado de manifiesto en el negocio de la administración de Hacienda, por espacio de diez días, la matrícula de la contribución industrial y de comercio de esta capital para el corriente ejercicio de 1898-99.

Debiendo procederse a la rectificación bienal del escalafón para llenar las vacantes que han resultado en el de maestros, los procedentes de otras provincias que tengan derecho a ser incluidos en los de los años 1896 a 97 y 1897 a 98, según lo dispuesto en el caso primera de la real orden de 4 de abril de 1882, deberán presentar sus instancias documentadas en la secretaría de la junta de instrucción pública de la provincia, dentro del término de un mes, a fin de resolver en cada caso lo que corresponda.

Las simpatías de que goza y el prestigio de su nombre mantendrán retraidas a las oposiciones.

La empresa de la plaza de toros ha contratado para el domingo 24 de los corrientes, vigilia de San Jaime, a la cuadrilla de señoritas toreras y a la de los «Niños barceloneses», las cuales lidiarán seis reses bravas.

Así se nos comunica por la empresa.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, a consecuente regionalista y particular amigo nuestro, don Vicente Almirall, el cual ha salido para Barcelona en el expreso de esta tarde.

Se hallan vacantes y han de proveerse durante el plazo de 15 días, contados desde hoy, las secretarías de los Juzgados municipales de Hostalrich, Massanet de la Selva y Vall-llobregat.

El soldado del regimiento de Dragones de Lusitania, Pedro Ribas Colomer y los regresados de Ultramar, Jaime Moll Ferrer y Justo Carreras Bonet, deben verificar su inmedia presentación en el gobierno militar de esta provincia, a fin de incorporarse a sus respectivos cuerpos.

Insecticida vegetal

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabajos, polillas, hormigas y demás insectos, use el «Insecticida Vegetal» que no causa ningún perjuicio al hombre ni a los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topos.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo etc. por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuentes establecido en la POSADA DE PEDRO MONTAÑA Frente a la Audiencia de esta ciudad.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA 10 MAÑANA Cambios del día 8 Julio de 1898

Interior	47-80	Alfonso	31-00
Exterior	55-80	Isabel	38-00
Cubas 86	52-25	Oncas	84-00
90	42-25	Oro de 4 ds.	82-00
Nortes	52-95	Oro 2 y 1/2 ds.	76-00

Giros Paris vista 85-00 Londres vista 46-50

CUPONES Vencimiento primero abril

Cubas 1886 y 90 Exteriores 59-00

Interior y Amortizable 59-00

Fina de mes 59-00 Londres 59-00

BOLSAS DE MADRID

Fin de mes 59-00 Londres 59-00

EL GRAN REMEDIO

Grande ha sido la catástrofe.

Espantoso ha sido el golpe.

que a un tiempo llena de angustia

y furor los corazones.

Tras falaces esperanzas,

que pronto buyeron veloces,

sobre más terribles las iras

y es el dolor más enorme.

Y ante el desastre, que aterra,

lo mismo mujeres que hombres

muerden, porque no se escapen

gritos amenazadores.

Rindió la fuerza del sumero,

como en tantas ocasiones,

al valor más temerario,

y al ardimento más noble;

y allá en las aguas de Cuba,

entre buques que el mar rompe,

hoy flota nuestra bandera

envuelta en negros crespones.

Pero, ¡bah!, no hay que apurarse,

ya, según ciertos rumores,

nuestros políticos sabios,

nuestros ilustres prohombres,

tiemben eficaz remedio

para que pronto se logre

desquite que satisface,
y compensación que honre.
Suspendiendo garantías
para que al poder no estorben,
para que no incomoden,
fusilando a los que griten,
si algunos no reconocen
que no hay ministros más grandes,
celosos y previsoras;
y aplicando si es preciso,
los castigos más feroces,
puede ser que esto se arregle
y que de pronto mejore.
Una situación de fuerza
aseguran que se impone,
y ¡ay! del español que chiste,
ó que a protestar se arroje.
¿Qué fué tremendo el desastre?
Pues ya el poder se dispone
para tomar el desquite...
¡a reventar españoles!

Felipe Pérez y González.

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 8.

Se ha verificado el canje de seis prisioneros españoles por el capitán Hobson y seis tripulantes del «Merrimac».

Los restantes se muestran muy agrados a las autoridades de Santiago y especialmente a los generales Linares y Toral.

Dicen que durante su cautiverio fueron objeto de las mayores atenciones y no se les tuvo un solo día encerrados.

—Se supone que Díaz Moreu y los tripulantes del «Colón» tomarían tierra cuando este duedo embarrancado.

Una vez en tierra se internarán aguardando el momento oportuno para incorporarse á alguna fuerza española. Abrigan esta creencia varias personas entre ellas el ministro de Marina, quien dice que hasta estos momentos no se tiene noticia de que ninguno de los tripulantes del «Colón» se halte entre los heridos y los prisioneros.

—La «Gaceta» publica hoy un decreto de Gobernación relativo á personal,

De Hacienda, nombramientos, permutas, y otras disposiciones que carecen de interés.

Idem, idem relativo á presupuestos.

Idem, idem declarando libre del arancel el material de acero que se importe para servicios especiales.

Despachos de New York dicen, con referencia á telegramas recibidos de Sampson, que el «Reina Mercedes», que trataba de salir de Santiago, fue echado á pique.

Según parece salió de intento con objeto de cerrar la entrada de la bahía, quedando sumergido cerca del «Merrimac».

Circulan insistentes rumores de que se ha librado un gran combate en las inmediaciones de Santiago entre españoles y americanos.

Dícese que nuestras tropas han roto las líneas enemigas causándoles numerosas bajas, figurando entre ellas 58 oficiales y 5 generales norteamericanos

—En el arsenal de la Carraca existe el proyecto de armar algunos buques con material allí existente, siguiendo

las indicaciones del ministro de Marina.

Sólo falta la aprobación del Gobierno.

Se trata de la rápida construcción de un crucero de 3.000 toneladas para el que hay algunos materiales en el arsenal.

El Gobierno de los Estados Unidos ha ordenado al almirante Sampson que no penetre en el puerto de Santiago, hasta que no haya destruido totalmente las minas.

—Se ha recibido un despacho diciendo que el comodoro de los Estados Unidos, Schley, se halla desde hace dos días frente á San Juan de Puerto Rico.

Schley lleva ocho buques, entre ellos, tres grandes acorazados y fuerzas de desembarco.

—Ayer debió llegar á Santiago la columna que manda el general Narro.

El gobierno no tiene noticia oficial que lo confirme.

Sin embargo, las referencias particulares que llegan por diversos conductos, lo confirman.

—El gobierno de Washington cree que la escuadra del almirante Cámara será capturada ó destruida por la que manda el almirante Watson.

—Un telegrama del Caney dice que, á consecuencia de la negativa del general Toral á capitular unas doce mil personas, no combatientes, se refugiaron allí, en completo estado de miseria, y que han pedido á los yanquis que les den víveres.

—Los norteamericanos entraron en Cavite el día 4.

—El comodoro Shafter ha telegrafizado á Mac-Kinley que el día 7 se reanudaron las hostilidades en Santiago.

—Dicen de Washington que el general Miles se dirige á San Juan de Puerto Rico.

—Un periódico inglés asegura que los Estados Unidos admitirían se iniciaran por una potencia amiga negociaciones de paz con España.

—En los combates habidos el viernes y sábado últimos en Santiago perdieron los norteamericanos 4.000 individuos de tropa.

—Un telegrama recibido esta mañana recibido de Hong Kong confirma que Aguinido se ha proclamado Presidente de la República filipina.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija y contra las explosiones de gas.

DOMICILIADA EN BARCELONA

Comisionado principal en Gerona

DON ANGEL MARULL

CENTRO DE VACUNACIÓN

ANIMAL

Único en Gerona

Calle de Progreso, 23 (Carrer Nou).

Las personas que quieran vacunarse y revacunarse pueden acudir á dicho Centro que serán vacunadas directamente de la tercera por el reputado cirujano don Camilo Fernández.

—Ah!
—¿Que hacia?
—Pues hacia... ayudaba á mi padre, porque hace muchos años que murió mi madre.

XXX

La verdad era que no la había conocido nunca.

—¿Y á que se dedicaba vuestro padre?

—Mi padre?

—Sí.

—Vendía vino.

—En una tienda ó taberna?

—Sí, á donde iban trabajadores, cocheros y personas de esa clase. También se servía de comer y teníamos mucha pa roquita porque papá es muy alegre y daba gusto tratarle pór su buen humor, y ademas, el vino que vendía no era malo.

—¿Ganaba mucho dinero?

—Sí.

—Ganábamos bastante; pero yo me ponía cada dia peor y hubo que dejarlo y la parroquia lo habrá sentido, por mes que no acostumbrábamos á mar.

—¿Fiabais?

—A veces; se conoce que no habéis estado nunca en Charrone y no conocéis las costumbres de los que frecuentan esos establecimientos.

Echóse á reír Vicente al oír la observación y respondió.

—Si queréis que vayamos juntos, no tengo ningún inconveniente en acompañaros.

—No, no vayáis, Vicente.

—¿Por qué?

—Porqué no podéis imaginaros lo que allí ahí y la clase de gente que frequenta esos establecimientos. Con mucha frecuencia se dá una mano y se sacude el polvo.

—Es decir, que se limpia.

—No.

Hablanse acostumbrado á verle allí, lo mismo que en todas las dependencias del castille, y á nadie extrañó su presencia.

Rivaille obraba, sin embargo, obedeciendo los impulsos de una idea fija, de esa idea de la que, valiéndose de palabras encubiertas, dió cuenta á su primo Viroleche.

En el día en que encontró á Blanca y á Mauricio Verner en su camino dirigióse á su puesto, y al pasar por el castille le Vió Vicente, que se agredió á la comitiva atraída por los ojos de Adolfinha.

Dirigíale ésta unas miradas ingenuas y tiernas que no tenían nada de fingido, porque en realidad la jovencita habíase prendado de aquel adolescente franco y sonriente que la trataba como á persona decente y que no sospechaba ni remotamente nada de su pasado.

Representaba Adolfinha su papel de muchacha pudorosa y reservada, del mismo modo que Próspero Rivaille el de honrado tendero que se retiró á sus cuarteles de invierno y vive satisfecho con la rentita que á fuerza de trabajo se creó.

No daba muestras de sus antiguas costumbres callejeras, y si cualquiera la hubiese dirigido una palabra un poco libre, habríase ruborizado de veras como una colegiala recién salida de un convento.

No se habían gangrenado hasta la médula sus diecisiete años, y la pobreza solo estaba en la superficie porque en un rincón de su corazón sentía que se despertaba, en medio de aquella vida tranquila, y ante aquella florida Naturaleza, algo como una conciencia desconocida cuya existencia no había sospechado nunca.

Al contemplar á los honrados y rudos pescadores que se quitaba el gorro de lana al oír el toque de Angelus y que la ofrecían bondadosamente sus servicios sin hacer ninguna alusión obscura, quedábase sin saber lo que la sucedía y tan asombrada como una navegar que después de atravesar aguas pestilentes y cenagosas cargadas de fétidos miasmas, entrase de pronto en un río de limpida corriente con admirable vegetación en sus vallas y un cielo azul que se reflejase en su lecho.

Por la noche, cuando se encontraba á solas con Rivaille, y éste, después

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CÁRLOS

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del Estómago e intestinos, aunque lleven 25 años desfriamientos y no hayan encontrado alivio para los demás tratamientos. CURA el Dolor de estómago, los vómitos, ardores, acedias, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago, Dispepsias y catarros intestinales. Curá el mareo de mar. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica. —**MADRID**, Serrano, 30. —**BARCELONA**, Dr. Andreu y J. Uriach y compañía y farmacias. —**GERONA**, Dr. Pérez Xifra y principales farmacias.

FONDA CENTRAL DEL JARDÍN

DE Pacull y Robert

Plaza del Pino, n.º 1. — Barcelona

Los nuevos dueños participan á la numerosa clientela haber introducido grandes mejoras en beneficio del público. — Es paciencia habitaciones con iluminación eléctrica. — Servicio á la carta á precios reducidos y mesa redonda. — Cocina de primera francesa y española.

Cubiertos desde 2 pesetas

Servicio esmerado y agradable. — Salones para familias y especiales para banquetes. — Hostería completa desde 4 PESETAS.

A los señores profesores de cornetín

CORNETINES de BUFFET

de sonidos potentes, bien timbrados y afinación perfectísima. Son preferidos á los de otras marcas por los más distinguidos solistas haciendo elogios entusiastas de estos cornetines el popular concertista señor Sintapaula.

Se invita á los señores cornetinistas que los examinen en el Establecimiento musical de

Juan Ayne Fénan do VII, 51 53 Barcelona

LA MEDICACIÓN SULFUROSA A DOMICILIO

POR LAS

Gotas-Madres Sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan infrejables aguas sulfurosa para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc. — Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarrros palmaraces, tos, anginas, asma, anemias, enfermedades secretas, etc. — Frasco: 3 ptas.

Droguería y Farmacia del Dr. Pérez, Abejaderos, 2 y 4

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

RECOMENDADOS POR LA CIENCIA MÉDICA

JARABE DE HIPOFISITOS «GIMBERNAT»

El mejor de los tonicos recomendados por los conocidos, alude el apetito, cura la anemia, clarifica (color pálida), intensifica las medias, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las enfermedades.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechas por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el estrofílismo, tumores frenéticos, reumatismo, caries de los huesos, histerismo, insomnio, debilitadas artificiales adquiridas, vejigas prematuramente y todas las enfermedades cuya origen sea debilidad o fatiga degenerativa y gusto agradable, de modo que en vez de regresar al enfermo, lo toma con fuerza, fresco y real.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regenerador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo amparado, precio 8 reales.

VINO IODO TANICO FOSFATADO

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulosis y debilidad general; precio 8 reales.

LICOR DINAMOGÉNICO «GIMBERNAT»

A base de Morruel (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactofosfato de cal; frasco 12 reales.

PASTILLAS «GIMBERNAT» Co-boro-séduca á la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga; precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR * FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14. — Barcelona.

Detalle en todas las Farmacias.

GALLARTY COMPAÑÍA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.

Especialidad en máquinas de vapor y calderas.

Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables de algodón, cáñamo y electrizadas para grandes distancias.

Instalaciones para fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.

Maquinaria para panaderías mecánicas y fabricación de pastas alimenticias.

Telares mecánicos de varios sistemas.

Bombas norias de varias clases para elevaciones de aguas y para incendios.

Máquinas para la industria azucarera con cilindros y prensas hidráulicas, etc. (trulls) prensas de engranaje ó palanca.

Maquinaria para la fabricación de curtidos.

Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

* LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO

para conservar y mejorar los vinos sin emplear alcohol, yeso ni otras drogas

EL VINO con ENOSÓTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de COSEVADOR de los VINOS. Obrará en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: J. Uriach y Cía., Moncada, núm. 20. Barcelona

PEDIRLO EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

En Gerona: Narciso Pérez (antes Dolores Comas).

Se remite á todas partes. Pedir prospectos

de haberse contenido durante horas enteras para representar mejor su papel, abría, como él decía, el grifo de las tonterías y de las palabras libres, experimentaba Adolfiná una sensación extraña; una repugnancia que nunca sintiera hasta entonces, y tenía un miedo que era más poderoso que ella y que no podía dominar.

El día en que Verner llegó al castillo llamó Rivaille aparte á su hija y la dijo:

— ¿Sabes que podríamos hacer un buen negocio?

— Es preciso que procures conquistar á ese gamoso y no ha de costar mucho el conseguirlo cuenta y sería menos peligroso para nosotros que arrojar ese muñeco al pudridero.

No fueron estas precisamente las mismas palabras las que dijo Rivaille, si no otras más gráficas y de cierto color y que impresionaron mucho á Adolfiná, que no respondió nada, pero que se extremó al mismo tiempo que una despectiva sonrisa contenía sus labios.

Y sin embargo, estaba muy acostumbrada á oír cosas mucho peores, pues á todos la conocían en el boulevard exterior y gozaba de fama de ser la mejor bailarina y asidua concurrente del Eiseo Montmartre.

El vicio, que la parecía muy natural en el corruptor cenagal de que había salido y en el que creyó lo mismo que una orquídea entre los detritus de París repugnaba en Tésne.

La pura atmósfera de la costa regeneraba poco á poco de igual manera que el aire tibio y perfumado de Cannes calma de sufrimientos de un tísico rendido por el cansancio de las noches de bille y los festines placeres de un invierno consagrado á fiestas y reuniones.

Adolfiná se sentía cada vez más sola y solitaria en la tristeza de su vida.

Así que el viento que soplaba en la noche de Cannes era suave y suave, al contrario de lo que soplaba en la noche de París.

Y así que no hablaba ya tanto como al principio de su vida.

Y así que no sentía ya tanta tristeza en su vida.

El día á que nos referimos en cuando vió á Vicente acercóse apresuradamente á él y se apoyó en su brazo.

— Veo claramente una cosa, Adolfiná, — dijo expasante de notario, — y es que el aire de Bretaña os cura.

— Si sufries algo aún?

Hizo Adolfiná un esfuerzo para toser, pero sin convicción.

— Es París lo que nos pierde, — respondió. — No podeis figuráos ni remotamente lo que es.

No.

— Fueras de aquí no estuve más que en Dives, que es una población muy tranquila durante el invierno y alegre en verano.

— ¡Ah!

— ¿Y qué es ese París en que dices os matan tan pronto? preguntó Verner.

— Un infierno.

— Y sin embargo, todo el mundo quiere ir, ¿es que allí se divierte mucho la gente?

Meneó la cabeza Adolfiná y respondió:

— No tanto como se figuran, porque allí también hay quién trabaja y mucho más de lo que comúnmente se cree.

— ¿Y vos trabajabais, Adolfiná?

— ¿Quién lo duda?

— No éramos ricos y no teníamos más recurso que hacerlo como todos.

— ¿Y qué hacíais?